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我的配音生涯（3）! 苏秀

上译厂的配音艺术家们聚在一起聊什么？除了配音，恐怕还是配音。一句台词，反复琢
磨，如今难得一聚，谈起来都意犹未尽。今日本版选摘《我的配音生涯（增订版）》中《闲话台
词》，让读者领略这些艺术家们的台词功夫。

闲话台词
近几年，在北京和上海偶尔看

了几场话剧，发现有些年轻演员，有
的甚至还是比较有名气的演员，读
词不够清晰，叫人听着费劲。其实我
都是坐在三到五排之间，是剧场里
最好的位子，尚且听不清，那么坐在
后排或者楼上的观众，可能就更听
不清了。话剧是以台词为主要表达
手段的，如果连台词都听不清的话，
又叫人怎么去欣赏呢。

我觉得自上世纪中叶开始，大
家就意识到，电影应该尽量摆脱戏
剧的影响，无论是编剧还是表演，都
应该更自然，更贴近生活。特别是二
战后兴起的意大利新现实主义文艺
思潮，主张故事片也应像纪录片那样
记录下生活原貌，尽量去除人为的编
造，成了世界性的一股潮流，也是被
中国影视界所认同的。但是，改革开
放后，港台片得以大量涌入，更有许
多人主张向港台演员的读词方法靠
拢。不刻意点送，完全放松了说。因此
也产生了一个误区，好像影视表演，
台词只要像生活中那样随便一说就
行了，用不着下工夫去钻研。他们忽
略了，不刻意点送，不等于不要点送。
生活中，我们说话也是要点送的，不
过，说话的人不自觉罢了。同样一句
话，不同的逻辑重音，就代表不同的
意思。譬如“我今天不想看电影”，如
果把逻辑重音放在“今天”上，那意思
是我不是不想看电影，只是今天不

想；如果把重音放在“看电影”上，那
意思就成了散步、聊天都可以，只是
不想看电影。同样，声音放松、语气自
然，也绝不等于口齿不清。生活中你
没听清对方说什么，还可以问一声：
“你说什么？”而观看影视剧时，你是
没法问的。再说，无论是在家看电视，
还是到影剧院去看话剧、电影，都或
多或少要受到客观环境的干扰，所以
你必须比生活中，点送更到位，口齿
更清晰。
当年，我们厂的每个译制导演

和录音都有一张卡，可以凭卡到全
上海任何一个电影院去看电影，以
便了解我们影片的实际效果。
记得，上世纪八十年代初期，年

轻的导演江海洋把他的第一部电影
拿到我们厂做后期配音，他曾向我
提出：“能不能像港台演员那样读
词？”我告诉他我们可以那样读词，
在我们的棚里也可以听清台词。因
为我们的棚是强吸声的。但是经过
混录，清晰度会受到一定损失，电影
院的条件不可能都像我们厂的设备
那么好，除了国泰和大光明，在别的
影院就会听不清台词了。结果，他还
是选择了我们惯常的读词方法。
二〇〇五年夏天，我以前的译

制厂同事施融回国探亲。早年曾接
受过我辅导的林栋甫，请我和小施
去吃饭。这天没去他开的酒吧，而是
在他家里，由他亲自下厨做西餐。我
一直喜欢他烧的小菜，并不觉得饭
店里那些很贵的菜就一定好吃。所

以我对施融说：“你好大面子，我一
直说喜欢吃他烧的菜，他都不肯做。
你来了，他就亲自下厨了。”小林赶
紧对我说：“下礼拜你们再来，我专
为你做。”其实，我知道，他现在既要
打理酒吧，又要做节目养家，不再有
多余的精力。再说，每年母亲节，他
总不忘请我出来吃顿饭；或买束花、
买盒巧克力，已经够有孝心了。我哪
里会真的计较他是不是亲自下厨。
我这样说，不过为哄施融开心罢了。
那天饭后，他们一人一小杯酒，

一面品着酒，一面兴致勃勃地谈起
该怎样读台词来，什么电影、电视和
舞台剧的区别呀，对台词的处理呀。
小林说：“当年苏老师听我读一篇散
文，我读到一个地方，她说：‘停顿
呀，你怎么不敢停顿!’她说你不敢
停顿，因为你没有生活在人物的状
态里，怕一停顿情绪就断了。你如
果生活在角色中，就一定会停顿，
观众也会和你一起感受到需要这
个停顿。那篇散文中有一段话，‘我
以为，这回上帝终于给我送来了一
个天使……我又错了。’从兴致勃
勃地以为来了个天使，到发现错
了，是有一个过程的，你把这个过
程省略掉，整篇文章就失去了节
奏。”两个人还谈起了对舞台的迷
恋，小林说有好的话剧剧本，你会回
来吗？施融说一定回来。
不知不觉快十点了。我跟栋甫

说：“你叫司机送我回去吧。”小施
说：“真的不早了，我跟你一块走

吧。”到了车上，小施意犹未尽，又说
起港台式的读词来。他说：“与其听
那种小和尚念经，我情愿听北京人
艺那个……”“你想说郑榕吧？”“就
是郑榕。他虽然有很重的舞台腔，可
表达的是人物的感情，所以反而使
人感到他刻画的人物色彩浓烈。像
《茶馆》里的常四爷。”“所以你老学
他撒纸钱那句台词。”“不是我学他，
是盖文源老学他。”“还有一个舞台
腔很重的演员，辽宁的李默然。他的
邓世昌多棒。”“是，是，他的读词铿
锵有力，把个爱国将领的赤胆忠心
表现得淋漓尽致。”我说：“不过，我
更喜欢于是之和林连昆的读词。”
车已经到了他家的楼前，小施

匆匆地抱了我一下以示告别，转眼
便消失在大堂明亮的灯光中了。
没想到，他回到纽约还不忘这

个话题。有一次在越洋电话中问我：
“你说赵丹的台词怎么样？”我说他
有南方口音。他又问：“那他表达人
物的思想、感情是不是到位？”“当然
是很到位的。”“那他的台词到底算
好呢还是不好？”“当然算好。”赵丹
是个伟大的演员。我特别喜爱他扮
演的林则徐和《乌鸦与麻雀》中的小
广播。林则徐作为钦差大臣的高贵、
威严，对同僚的谦恭、诚恳，以及对
英国鸦片商人的凛然正气，这一切
都通过他的台词和身段，升华成了
一种艺术的美。你被他的表演所吸
引，根本就不会想到，他的台词哪个
字读音不标准了。尤其令人难以想

象的是，他怎么既能演好那样有身
份有抱负的高官，又能演好上海的
小混混———小广播。他那场“轧金
子，卖黑市，再轧金子，再卖黑市”，
越算越得意，“我发财了”，忍不住哈
哈大笑，把破竹椅也笑塌了，真是精
彩绝伦。那一口上海普通话，更使这
个人物锦上添花。

当然，影视和话剧为了便于全
国老百姓接受，应该以普通话为主。
说好普通话，是影视、话剧演员的基
本功。但是，在特殊情况下，方言却是
不可代替的。如黄蜀芹导演的《孽
债》。上世纪七十年代末，在云南插队
的广大上海知青可以返城了。但是，
必须是没结婚的才能回上海。因而，
有些已经结过婚，甚至有了儿女的男
女知青们，为了回上海，不惜离婚，抛
却了配偶和儿女。十几年后，他们在
上海又成了家。他们留在云南的儿女
也懂事了，知道了自己的父亲或者母
亲原来在上海，于是成群结队来上海
寻亲。他们的到来，引发了他们父母
新的家庭很多矛盾。而他们最后决定
回云南去，不懂上海话，也是使他们
无法融入父母生活的一个重要原因。
因此，该说上海话的段落，必须说上
海话，他们不知道父母在说什么，才
会感到茫然无措。

总之，语言是为刻画人物服务
的。一句精彩的台词，可以表达无比
丰富的内涵。例如《红楼梦》中，林黛
玉初到贾府，府中的老老少少都早早
陪在贾母身旁，迎接这位贵客。只有
王熙凤姗姗来迟，而且不等进屋便高
声叫道：“我来迟了，不曾迎接远客。”
只这一声，便把王熙凤这个人物自恃
能干，又受贾母宠爱，以及她在府中
的权势与地位，都表达出来了。台词
功夫，是值得每个戏剧工作者，花一
辈子去钻研的。
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!!!日军战俘营的盟军战俘

秦忻怡

! ! ! ! ! ! ! ! ! !"#参观战俘集中营遗址

和美国方面，张一波竭尽全力倾其所有
和老朋友联系，努力将战俘集中营推到美国
公众的面前。他每天都要进行电子邮件往来，
每天都要打好多国际长途电话。
美国南伊利诺伊大学历史系教授吴天威

就是其中一个。他是美国最早参与战俘集中
营研究的一支力量。"#$$年，吴天威教授和
张一波教授在对日索赔会议上认识并开始交
往，他们保持了多年的友谊。因此，当吴天威
从张一波这里第一时间了解到战俘集中营
时，便投入到了其研究中。吴天威，美籍华人，
原籍沈阳，%&'(年毕业于金陵大学历史系，
%&()年赴美留学，任南伊利诺伊大学历史系
教授。他长期从事日本战争罪行研究，并在美
国创立了日本侵华研究学会，创办了《日本侵
华研究》刊物，建立了日本侵华浩劫纪念馆。
"&&$年，吴天威要在美国成立日本侵华浩劫
纪念馆。他回到了沈阳，邀请张一波等 (人作
为辽宁地区的发起人。吴天威之所以在美国
建立纪念馆，是因为中国人受到日本杀害、奴
役和凌辱的历史，海外没有完整的记录和展
览。
这次来沈阳，吴天威教授和自己的助手

熊玮博士一起。熊玮从小受的是西洋教育，""
岁才知道日本侵略中国的历史。接触到吴天
威后，才真正认识到中日战争的历史史实。
吴天威到达沈阳的第二天，张一波教授

就陪同他们一起参观了沈阳二战盟军战俘集
中营遗址。参观的时候，吴天威对保存完好的
战俘集中营部分房舍和工作车间十分感兴
趣。他在青光街周边走访了一些居民，到中捷
友谊厂了解了详细情况，并不停地拍摄照片。
吴天威说：“对于盟军战俘在日军战俘集

中营所受的非人待遇，及日本在‘二战’中对
世界人民犯下的灭绝人性的战争罪行，美国
人民还不是很了解。几年前，美国一个最重要
的博物馆举办一个展览，竟称日本是‘二战’
的受害者。如今这一遗址的发现和公开，对于
美国人民认识日本的战争罪行具有重要意

义。”随后两年，吴天威教授向他
的同学李茺（辽宁原省委书记）、
李涛（沈阳市原市委书记）建议沈
阳要重视美军战俘集中营研究。

*++,年 &月 %,日，在北京
大学召开的二战战争遗留问题国际学术研讨
会上，吴天威首次公开了他的夫人美国学者
孙英哲编著的《沈阳盟军战俘营》大画册，其
中画册中“沈阳战俘集中营”平面图的西南
角，明显标识有“焚化炉”。当时，尽管吴天威、
孙英哲认为存在焚化炉，但没能找到实物。
*++-年 *月 %.日，吴天威获得美国退伍军
人协会颁发的“终生社区服务奖”，以表彰他
在历史研究方面对社区所作的贡献。)++(

年，吴天威去世，离开了他奋斗未竟的事业。
此时，沈阳二战盟军战俘集中营的保护已经
纳入政府决策，确定要在旧址建立一座纪念
馆。他走后，在美国加利福尼亚建立的“日本
侵华浩劫纪念馆”由熊玮博士接任。

)++)年，美国大华府日本侵略史学会也
加入到了这项事业中。该学会是一个民间学
术团体，旨在揭示日本在二战中所犯下的罪
行。会长王恭立博士，/&*(年出生于中国北戴
河，%&(-年成为美国公民，%&$*年退休后，参
与社会工作。王恭立是一位活跃的社会活动
家。他 %&0,年创办美华协会，下属有 $+个公
会及支部，总部在华盛顿。目的是维护华裔美
国公民和永久居民应享的权利，策划和推动
有关华裔及其他亚裔民族权益的议案。)++$

年，他获得了美华协会的“先驱奖”。王恭立还
是百人会的理事。%&&+年，以贝聿铭、李政道、
马友友为首的一些在美国的华裔名人成立了
一个“百人会”，团体的宗旨是做中美人民的
桥梁和扶助在美华人利益。%&$,年，王恭立等
人发动几千华人上街游行，抗议日本篡改侵
华历史。此后，他的生活就多了一项使命，揭
露日本战争罪行。)+++年 %%月，王恭立在华
盛顿主持了世界抗日战争史实维护联合会第
四届学术年会，着重研讨了日本发动的侵略
战争在战后遗留下来的诸多问题。
美国大华府日本侵略史学会参与战俘集

中营之事，偶然中带着必然。那是 %&&)年，日
本天皇访问美国，他告之世人，他是为和平而
来，但是他对日本政府在第二次世界大战中
对中国造成的所有伤害却一个字也没提。
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! ! ! ! ! ! ! ! $%&隐隐有些不开心

这天下午，轮到（)）班和（,）班去果园摘
橘子。嵇畿以为是比赛性质的，踌躇满志地
说：“午饭吃饱了，有力气了，看哥等会儿怎么
风卷残云，挥挥手，不留下一个橘子。”管园子
的大妈一听，急了：“我们有规定的，每个人只
能摘 0个。”园子造得挺古朴，竹篱茅舍的，门
口还悬了一块匾，上题“橘園”二字。卫思康笑
了，说：“真是高端哪，我差点要以为，
这是洛阳名园呢。”熊晓科也认为，这
名字起得甚好，让人想起巴黎那个同
名的美术馆，那里挂着巨幅的莫奈睡
莲图，在展厅里绕一圈，感觉自己是
池塘里的龙王。不过进去后，就只有
一个小林子，橘子不多，大半还泛着
青色。司徒纯纯就没劲了，说自己本
想大展身手，偷一筐橘子回去。但这
种果子，看样子就不好吃，偷它掉价。
白煜杰就摘了一个橘子，和司徒纯纯
分食，两人尝了一片，就叫了出来，说
是能把人酸得一激灵。

熊晓科最怕酸，听了这话，对橘
子彻底没兴趣了。正当她百无聊赖地
在林子里转悠，盘算着什么时候能回寝
室复习 123时，突然看到一男一女猫
在树林深处。女生拉着男生的胳膊，娇嗔道：“人
家发你短信，你干吗不回？”男生轻轻拨开女生
的手，说：“话不是这么说的。你那么多短信，我
都不知道怎么回了。一会儿是一条‘这边本来
天气预报说有暴雨，却没下出来’，一会儿是‘今
天的香蕉很甜，配酸奶很好吃，可是小卖部却不
卖酸奶’，你这简直是把我当微博使哪！”
熊晓科听出那是嵇畿和冯怜。奇了怪了，

听上去，两人你来我往地发短信，已经有一段
时间了呀。熊晓科此时恨不得耳朵长到头顶
上，嵇畿又说：“有些事，我不想管的。可是你
在草地里，穿那么短的裙子，不是作死吗？不
怕你生气，我觉得这样蠢透了。”冯怜委屈地
说：“同样是裙子，穿在一些人身上，就是好
的，穿在另一些人身上，就是愚蠢。你昨天和
那个康素沁聊得那么开心，她走开了，你还盯
着她的背影看了那么久，不就是因为她那条
裙子吗？我的腿长得可比她好看多了！”嵇畿
说：“康素沁是我表姐，我和她聊聊天，也没什
么。我有喜欢的人了，只想和你做普通同学，

希望你能尊重我的想法。”熊晓科听得无聊，
就转身走了。她既觉得可笑，又隐隐有些不开
心。大概是因为在橘园里浪费了不少时间，结
果只偷听到了那么庸俗的一段对话吧。
校长走了后，伙食水平又一落千丈，回归

到了“白菜餐”了，四个菜都是白菜做的，唯一
的一个小荤，还是白菜烂糊肉丝。

嵇畿对罗冒说：“怎么下筷？真有砸碗的
冲动。”接着，他们去食堂找光头师傅
交涉4可是厨子双眼圆睁，对嵇畿说：
“真难伺候。有什么要求，让你们老师
来提。”罗冒赔着笑说：“昨天晚饭也
是三个白菜，吃多了有点腻。今天中
午那个腐竹炒黑木耳，就很好吃的。”
厨子用锅铲敲着灶台上的瓷砖说：
“嘿，还腐竹、黑木耳嘞，这两样东西
不要泡发，不要清洗，不要挑拣啦？去
去去，要吃什么，等回家了再说。这里
的厨房，爷叔我说了算。”

回到食堂里，罗冒沮丧地看着
满碗的白菜，忿忿地说：“这食堂的
水很深。校长来了，就用肉片和鸡腿
塞住大家的嘴巴。”熊晓科太同意
了。她意识到，校长并没有乱说，单
从今天的午饭来看，这学农食堂餐，

是华丽得有点失真了。不怕不识菜，就怕菜比
菜。对照着丰盛的午餐，晚餐实在有些不堪，
老师们都开始抱怨。食堂里像炸开了锅，现场
催生了一堆大才子和游吟诗人，七嘴八舌地
说着：“白菜复白菜，白菜何其多……”“食堂
可啖菜，白菜何田田。肉藏白菜东，肉藏白菜
西，肉藏白菜南，肉藏白菜北，肉藏白菜中
……”“吱吱复吱吱，白菜当锅炒……”“君不
见，白菜之叶灶上来，翻滚到胃不复回……”
幸好，外婆给熊晓科带了豆豉鲮鱼罐头

和香菇肉臊罐头。此时不开，更待何时。她从
寝室拿来了罐头，同桌共济。鲮鱼和肉臊被抢
光，剩下的豆豉被嵇畿拿去拌饭吃，吃完了还
说：“熊宝宝，你的菜是人间美味哪。”

晚上的活动是“红白歌会”，模仿日本
567电视台的新年演唱会，由男生组成的白
队，和女生组成的红队，轮流献艺、较量。这时
候，所有的人都忘记了明天还会接踵而来的
农活和白菜餐，同龄人之间相聚和友情的快
乐，冲淡了物质上的不足。


